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壹、實施計劃 

102 年度中區大專校院第 2次學務參訪與觀摩實施計畫 

一、活動目的：促進各校學務之經驗分享及交流，加強學務之發展與傳承。 

二、活動依據：依據中區學務中心年度工作計劃及 102.9.13 委員會議決議辦理。 

三、指導單位：教育部 

四、主辦單位：中區大專校院學生事務工作協調聯絡中心(簡稱中區學務中心) 

五、承辦單位：南開科技大學 

六、辦理時間：102 年 11 月 8 日（星期五） 

七、辦理地點：南開科技大學 

八、參加對象：教育部長官、中區大專全體學務長及工作人員約 50 人 

九、活動方式：學務工作簡報、學務觀摩 

十、行程表： 

102 年 11 月 8 日（星期五） 

項次 時間 工作項目 主持人 地點 

1 09：30~10：00 報到 陳學務長俊良 樸華樓 3 樓 

2 10：00~10：10 致歡迎詞 

教育部長官 

孫校長 

歐召集人聖榮 

樸華樓 3 樓 

第 2會議室 

3 10：10~10：40 學務簡報 陳學務長俊良 
樸華樓 3 樓 

第 2會議室 

4 10：40~11：40 
參觀 

學務處各組 
陳學務長俊良 學務處各組 

5 11：40~12：00 綜合座談 

教育部長官 

歐召集人聖榮 

陳學務長俊良 

樸華樓 3 樓 

第 2會議室 

6 12：00~13：30 午餐 陳學務長俊良 
樸華樓 3 樓 

（歐式自助餐）

7 13：30~14：30 
參訪 

國立台灣工藝研究所
陳學務長俊良 台灣工藝園區 

8 15：30 賦歸 
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貳、會議紀錄 

102 年度中區大專校院第 2次學務參訪與觀摩紀錄 

一、時  間：102 年 11 月 8 日 

二、地  點：南開科技大學行政大樓 3 樓第 3會議室 

三、主持人：南開科技大學許副校長聰鑫、歐召集人聖榮 

記  錄：蔡瑞宏(南開科大) 

四、出列席人員：中區大專校院學務長暨學務同仁（如簽到冊） 

五、開幕式 

（一）許副校長聰鑫致詞： 

歐學務長及與會的各校學務長、學務同仁大家好，首先代表

南開科技大學歡迎各位到本校指導，校長目前出國在山東，也特

別要我和各位問好表達歡迎之意。我們中區的伙伴平日業務連繫

非常頻繁、大家也都非常熟悉，學校的發展也需要大家共同來努

力、整合，尤其現在的學務工作思維及內涵更是一年 365 天，一

天 24 小時全年無休，更需要大家集思廣益。 

南開科技大學在 10 年前即提出學生發展、全方位輔導思維，

這個思維主要有二個內涵，五級預防及全員參與。五級預防除原

有的突發事件處理，再加入事前預防概念及健康促進，其中健康

促進不止強調身體健康，也加入心靈、態度健康等多面向思維，

所以健康促進、初級預防、預警系統、二級預防、三級預防的五

級預防概念就建構起來了。另外，全員參與是把五級預防工作進

一步連結起來，認為五級預防工作是透過學校所有單位共同努力

才能實現，這些年來，本校連續 9年榮獲教育部教學卓越獎勵，

就是全校師生以全方位輔導為中心，一步一腳印，逐步踏實而得

來的成果，當然，本校還有很多需要努力的地方，藉由今天各位

的造訪，透過各位的觀點，給學校更多的啟發，再次謝謝各位的

蒞臨，祝福各位身體健康、萬事如意，本次會議順利圓滿成功。 

（二）中興大學學務長兼召集人致詞(歐學務長聖榮)： 

許副校長、陳學務長、各位學務長以及各位學務夥伴大家早，

首先代表司長向大家致意，司長因另有公務不克出席，所以也請

我預祝大家今天會議順利成功圓滿。另外要特別感謝許副校長及

陳學務長帶領的學務團隊，辛苦的籌備、安排今天的行程。我知

道接近年底了，大家都有很多事情要忙，但今天是個很好的機

會，尤其是現場當中有很多資深的學務長，可以和大家做一些交
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流及經驗傳承，所以待會不管是公開或私下都有很多交流的機

會，一定能讓大家收獲滿滿，再次感謝南開科技大學以及各位學

務夥伴的共同參與。 

六、拍團照 (樸華樓一樓前廣場)。 

七、陳學務長俊良簡報(略-會議手冊資料)。 

八、綜合座談(主持人：歐召集人聖榮)： 

  （一）逢甲大學彭學務長德昭、中臺科技大學詹學務長博州： 

有關精神異常同學的處理一直都是學校非常頭痛的問題，可

否就教在場同仁。 

  答、中山醫學大學何學務長應瑞： 

有關精神異常同學的處理，我提出本校的處理方法供大家參

考，我們是從新生入學即做防護網，對所有新生實施高關懷篩

檢，篩檢出來有憂鬱症及自殺傾向的高關懷學生，則交給導師

來關心，依照過去案例證明，發生自殺等事故的學生，都是我

們篩檢出來的高關懷學生。所以，經由導師輔導後，仍有問題

的學生由身心健康中心(輔導中心)、醫師及家長共同來輔導並

建議就醫處理，到目前止家長可接受。 

（二）明道大學周學務長建明、虎尾科技大學洪學務長櫻花： 

有關宿舍凌晨以後是否斷網問題以及上網速度問題，是本校

目前在規劃中的棘手問題，可否就教在場同仁。 

答、南開科技大學陳學務長俊良： 

有關宿舍斷網問題，我們學校因為有五專生，目前五專一至

三年級凌晨 12 點以後是斷網的；另外學校也推動寧靜宿舍，住

在寧靜宿舍的同學凌晨 12 點以後也是斷網的，我想逐步的實

施，對學校宿舍的管理衝突也會較少。 

答、逢甲大學彭學務長德昭： 

學校上網速度快慢問題，是取決於費用的問題，如果繳的費

用高，當然速度就快，但大家普遍不敢調高住宿費用，如果取    

得學生的同意，調高住宿費用來增快上網速度，那就沒問題了。 

（三）仁德醫護專校邱學務長達能： 

有關學生衝突，引申到學生的管理問題，以及對家長的應對

問題，可否就教在場同仁。 

答、中州科技大學蔡學務長閎任： 

有關學生衝突，最常協助處理的就是生輔組(軍訓教官)，而
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最常發生衝突的多是新生，目前軍訓課程很多學校都由必修變

成選修，但變成選修後很多新生就見不到教官，教官也無法認

識學生，無法瞭解每一個班的情況，造成很多新生在高中時有

教官管住，大學的時候沒人管，衝突很容易就爆發，本校軍訓

課程變成選修後，年度衝突事件就增加了 10 幾件，所以，這

個問題值得大家深思、參考、研究。 

（四）臺中教育大學丘學務長周剛： 

剛剛陳學務長報告，請教南開科大有關業界導師與教務方面

有何不同，其特色為何? 

  答、南開科技大學陳學務長俊良： 

教務的業師偏向協同教學，而學務的業界導師主要在生涯規

劃、就業輔導，以義務的方式擔任學生業界導師，利用學生導

師時間來輔導、交流學生，甚至邀請至公司參訪，也就是將社

會資源引入學校支援學生輔導工作。 

（五）靜宜大學吳學務長惠如：剛剛陳學務長報告，請教有關班級導

師及生涯導師有何不同? 

答、南開科技大學陳學務長俊良： 

班級導師是每個學校都有，協助學生日常生活問題的處理，

而生涯導師本校專注於五專一至三年級及大學一、二年級，偏

向專業課程及未來職涯的規劃，生涯導師的導師費是以訪談、

聚餐的方式，每學期核給 2000 元的生涯導師費用。另外班級

導師的費用，並非以鐘點費方式給予，而是以班級學生人數的

多寡為依據，五專四至五年級及大二至大四每有一位學生給

250 元，五專一至三年級及大一每有一位學生給 300 

元，如此可改進不同工同酬的不合理情形。 

（六）臺中科技大學李學務長宏仁： 

剛剛陳學務長報告，請教業界導師的推動有建立法源依據

嗎? 

答、南開科技大學陳學務長俊良： 

我們學校有訂定「多元導師制訂要點」的法源依據，在學務

處學輔中心的網頁上可查詢到。 

（七）中山醫學大學何學務長應瑞： 

剛剛陳學務長報告，請教舍宿夜間課輔教師是如何執行的? 

答、南開科技大學陳學務長俊良： 

我們白天課輔的安排已行之有年，去年開始學校就推動宿舍

夜間課輔，在宿舍閱覽室，每週一至週四(週五學生人數較少
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不排定)，志願參加的老師每個月排一次，一個月只有四次，

因此老師參加的意願也相對的提高，當然參加的老師也納入教

師績效考核，對老師績效評比也有幫助。 

（八）明道大學周學務長建明： 

剛剛陳學務長報告，貴校獎助學金比例比較高，請教其中有

關生活助學金的編列及執行方式為何? 

答、南開科技大學陳學務長俊良： 

獎助學金除教育部補助款外，還需要學校配合款，我們學校

每年配合款高達千萬元以上，學校首創一個特色，即成立校園

守護隊及校園環保隊，將外包的警衛及清潔工作改由學生來擔

任，以工讀金的方式發給學生生活助學金。另外針對僑外生，

部份家境比較清寒者，我們也將原有免學雜費方式，改成以生

活助學金方式給予，並納入獎助學金績效。 

（九）國立中興大學歐學務長兼召集人聖榮： 

有關宿舍問題，請教各校無線上網的設置有無必要? 

答、逢甲大學彭學務長德昭： 

現在無線上網很普遍，但很多弱勢學生，他因為經濟上的壓

力，無法付費無線上網，此時如果學校有無線上網的設置，那

對這些弱勢學生的網路學習反而是一種助力，也是值得我們去

深思的。 

（十）國立中興大學歐學務長兼召集人聖榮結論： 

有關精神異常學生處理、宿舍斷網（包含衍生出來的網路管

理）問題、學生衝突管理問題，剛剛大家都有熱烈的討論，在

明年會議安排研議將這些議題納入討論。 

九、許副校長聰鑫與歐召集人互相致贈小錦旗與紀念品。 

十、參觀學務處各組室及福祉系智慧屋。 

十一、參觀台灣工藝研究所生活工藝館。 
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參、活動花絮 

 
召集人致詞 

 
 

 
許副校長聰鑫致詞 
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陳學務長俊良簡報南開科大學務工作概況 

 
 

 
大合照 
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參觀學務處各組室(一) 

 

 

 
參觀學務處各組室(二) 
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參觀台灣工藝研究所(再生之美-樹皮編織達人) 

 

 

 
參觀台灣工藝研究所(懷古習字) 
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